

ANÁLISIS DE LAS ARMAS DE HERRERA EN LA HERÁLDICA DE CANTABRIA

Borja Rivero Sierra

A Marina...

LAS ARMAS DE HERRERA EN LOS ARMORIALES

Las armas del linaje Herrera presentan en Cantabria una variedad regional que nos proponemos analizar. Las armas primitivas del linaje Herrera están descritas desde el siglo XV en los distintos armoriales de los reinos peninsulares. El blasón clásico, que indica una vinculación a la casa de Lara, consta de dos calderas al pal (una sobre otra) y, a menudo, una bordura con un número muy variable de calderas. En los libros de los siglos XV y XVI se define que el campo del escudo (el fondo) es de gules (rojo). En el *Blasón de armas* de 1473 se menciona dos calderas de oro y una bordura con calderas sin especificar el número. Las calderas han sido objeto de un análisis muy exhaustivo por los distintos reyes de armas y heraldistas. Las sierpes (serpientes) que son el adorno del extremo del asa, han sido numeradas y detalladas sin ningún valor objetivo. Es importante saber si las calderas son de oro, plata o sable (amarillas, blancas o negras). También es importante saber si son fajadas o jaqueladas, es decir decoradas con franjas horizontales o cuadrados.

En el *Libro de armería* (1488-1491) define el número de calderas en la bordura en doce y en el *Espejo de la Nobleza* (1491) son trece calderas de oro las que dan para la bordura.

En otros reinos peninsulares se recogen parecidas armas. En el *Armorial de Salamanca* (1516-1519) las calderas son de plata con tres fajas de azur sin bordura. En el *Armorial de Aragón* (1536) da un número de ocho calderas de oro en la bordura al igual que en el *Libro de armería del reino de Navarra* (1540).



Escudo con calderas con faja en el palacio del Marqués de la Conquista Real



Armas clásicas de Herrera en el palacio del Marqués de la Conquista Real en Arce, en este caso sin faja en las calderas

En el *Nobiliario de los reynos hispanos* (1580-1585) hay, además del consabido campo de hules y dos calderas de oro, trece calderas en la bordura y hay doce en el *Nobiliario de Andalucía* (1588).

También se menciona un lema para Juan de Herrera con motivo de las fiestas caballerescas organizadas en junio/julio de 1527 en Valladolid con motivo del nacimiento del príncipe Don Felipe: *No mas constante que yo firme*. Este caballero llevaba las armas de Herrera y una divisa con una mano puesta en fuego quemándose acompañada por el lema nombrado.

Es decir, los registros escritos a los que accede la parte mas elevada de la sociedad, se puede decir que las armas de Herrera traen, en campo de gules, 2 calderas de oro con una bordura con la excepción del armorial de Salamanca que no lleva bordura y faja las calderas de plata y azur.

LAS ARMAS DE HERRERA EN PIEDRA EN LAS REGIONES VECINAS A CANTABRIA

En las regiones vecinas existen escudos en las labras de casas e iglesias. En Soto de Bureba (Burgos) encontramos el escudo clásico de Herrera, esta vez con doce calderas. También en Palencia, en la capilla de San Ildefonso, en Cisneros, en Lomas y las encontramos fajadas en Carrión de los Condes.

En León las encontramos en Laguna de los Negrillos, en León en la plaza de Don Gutierre y en Astorga, todas con bordura con doce o nueve calderas.

En Navarra están en Olite con las doce calderas de la bordura de oro y las dos centrales de oro.

El único ejemplo de la versión del escudo de los Herrera que predomina en Cantabria lo encontramos descrito por Sarandeses en Ribadesella si bien no hemos podido localizarlo en la villa.: de azur un castillo de plata aclarado de hules y acostado de dos calderas de oro gringoladas con cuatro cabezas de serpiente, una caldera a cada costado. Bordura de gules con ocho aspas de oro. Encontramos en Ribadesella un escudo de muy buena labra en la casa de los Collado que son descritas como dos calderas de sable en faja, gringoladas de

cuatro cabezas de serpiente de sinople y cargada cada caldera de tres fajas de oro.



Escudo de Collado en el primer cuartel (Ribadesella)

EL ESCUDO CÁNTABRO DE LOS HERRERA

En Cantabria existe otra versión del escudo de los Herrera. Se puede decir, grosso modo, que es una torre sobre peñas u ondas acostadas de dos calderas. Hay, según el libro *Escudos de Cantabria*, veintiseis escudos con las dos calderas y treinta y dos con la versión de la torre. Llamamos versión a la variedad más extendida en Cantabria, puesto que deducimos que es una variación posterior por no tener registro documental hasta principios del siglo XVII y por importar las calderas del escudo clásico.

Herrera es un topónimo y en Cantabria existe un pueblo llamado Herrera de Camargo que está localizado en el centro de la distribución de los escudos pétreos de la versión con la torre. La torre puede estar con una caldera a cada lado, con las calderas en faja en otro cuartel o con las calderas al pal en otro cuartel. La bordura con calderas está presente en doce de los caso únicamente.

En Camargo encontramos este escudo con la torre y las calderas en Herrera, Maliaño e Igollo.



Escudo trasladado en 1930 con motivo de la ampliación de las minas de Maliaño. Esta en tres trozos en los pilares de una casa. Data de 1666 (Camargo)

En Santander y Bezana se ubican en Santander, Monte, Maoño y Mortera.



Escudo en Santander, Barrio de Pronillo

También en las cercanías de la desembocadura del Pas en Miengo, Polanco y Arce.



Escudo en una portalada en el barrio de Velo que reproducimos por su deterioro. En el primer cuartel las armas parlantes de Tornera (un águila sobre dos tornos) y en el segundo cuartel una torre y debajo dos calderas que es lo que mejor se intuye, siendo estas las armas de Herrera



Escudo en Velo: Las armas del primer cuartel son atribuidas a Tornera por González Echegaray, si bien pensamos que junto a las calderas en faja del segundo son del apellido Herrera.



Escudo en Arce que, lamentablemente, se encuentra tras un televisor. González Echegaray atribuye el primer cuartel y unos ornamentos solares ubicados en la misma piedra al apellido Solar. Creemos que la disposición en faja del cuarto cuartel puede hacer pensar que tiene relación con el castillo del primer cuartel, siendo, a nuestro juicio, las armas de Herrera desglosadas.

En la periferia de la bahía de Santander en Villaescusa y en Trasmiera en Solares, Heras, Santiago de Heras y Rubayo.



Detalle del fantástico escudo del palacio de los Marqueses de Valbuena de Duero en Solares



El escudo completo del palacio de los Marqueses de Valbuena de Duero

Hay otros puntos más distantes con escudos en piedra, como Laredo (1757) y Selaya, donde en un cuartel esta la torre o castillo y en otro dos calderas una sobre otra, y Somahoz (aunque estaba enterrado).

LAS CERTIFICACIONES DE LOS REYES DE ARMAS CON LA VERSIÓN CON LA TORRE

La certificación más antigua es de 1688 para la casa de Miengo: De azur torre de plata aclarada de gules y dos calderas de oro y gules a los lados. Bordura con ocho aspas de oro.

En el caso de Laredo en 1757 la certificación de armas da para Herrera: 1) En campo de gules torre de plata con palenque y 2) en campo de azur flor de lis y dos calderas de oro en plata.

En el siglo XVIII se da para el solar de Miengo: De azur torre de plata aclarada de gules y dos calderas de oro a cada lado. Bordura con ocho calderos de sable.

Otras certificaciones dan: 1) En campo de gules torre de plata aclarada de sable sobre peñas cercándolo todo un palenque acostado de dos lises de oro. 2) En campo de azur dos calderas de oro con cuatro sierpes y una lis de oro sobre cada caldero.

LAS INFLUENCIAS LOCALES DE LA HERÁLDICA DE HERRERA

Solarana es un barrio de Puente Arce, tiene representación en piedra con dos calderas y tres lises. El linaje Solarana parece haber podido adoptar estas armas por la relevancia local de los Herrera.

También existe una variedad del apellido Calero al que atribuyen estas armas, si bien en Liendo no están así representadas.

ANÁLISIS DE LA VARIEDAD DE ESCUDOS DE ARMAS DE HERRERA EN CANTABRIA

Podemos suponer que el escudo con las dos calderas tiene su inspiración en el linaje de Herrera con origen en Herrera de Pisuegra, más antiguo desde el punto de vista heráldico y con una importancia relevante en la historia medieval de Castilla. En Cantabria existen personajes apellidados Herrera en el siglo XIV, en Cabezón de la sal vivía en 1474 el molinero Garci de Herrera (existe un pueblo llamado Herrera de Ibio en el valle de Cabezón), en Santander en 1488 trabaja como sastre Pedro de Herrera y en Heras habita en 1490 Gonzalo Herrera. Parece lógico pensar que hubo una adaptación local por el linaje derivado de Herrera de Camargo de las armas del más prestigioso y famoso linaje de Herrera de Pisuegra. No fue una adopción total puesto que el escudo en piedra del Herrera con las dos calderas convive en los mismos lugares que la versión con la torre. Hay varios títulos nobiliarios que adoptan este escudo con la torre y las calderas, los Marqueses de Valbuena de Duero en 1693 y más tardíamente los Condes de la Mortera en 1876. Las certificaciones de armas dadas a otros cántabros son tres siglos más tardías que las primeras descripciones del escudo de los Herrera y también las hay con el escudo de Herrera primitivo.

